
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2009 年度熊本市議政務調査費監査結果 
 

議 員 名   使    途   金 額 (円）     監査結果コメント 

田尻清輝市議  

（くまもと未来） 

市政報告会会場費、

万年筆修理代 

会場 100，000 

修理 ５８８０ 

コメントなし                

（監査結果がでる前に自主返還） 

くまもと未来全

市議 10 名  

マニュフェスト委託

料 
82,983 

議員個々の自己紹介など 10 ページ

分は政務調査として認められない。 

田中誠一市議  

(くまもと未来） 

市政報告会会場費３

回分 
30,000 社会通念上ふさわしくない場所 

藤山英美市議  

(くまもと未来） 

高校同窓会へのリン

ク料 
20,000 

市政の調査研究との関連性見出し難

い 

下川寛市議    

(くまもと未来） 

録音・録画機能付き

腕時計 
9,505 

市政調査に購入する合理性、必要性

認めにくい 

日和田よしこ市

議（公明党） 
ポンペイ展入場料 1,100 

出張記録書中に記録はなく、政務調

査の関連性を認められない 

 

第 1 回定例議会開催（2 月 25 日～3 月 16 日） 

日本共産党市議団は、益田牧子議員が一般質問を行いま

す（3月 3日午前 10時～） 

＊厳しい経済状況の中でのくらし・福祉を守る提言を行う予定です。 

市民の皆さんのご意見をどうぞお寄せ下さい。 

（議会日程） 

議会開会：2月 25日、午前 10時～ 

一般質問（7名）：2月 28日、3月 2日、3月 3日、3月 4日 

予算決算委員会（総括質疑）：3月 7日 

予算決算委員会、部門別常任委員会：3月 9日～ 

予算決算委員会（締めくくり総括質疑、表決）：3月 15日 

議会閉会（委員長報告、質疑、討論、表決、閉会）：3月 16日 

＊請願の提出は、2月 25日午後 5時までです。尚、陳情については、2

月 28日まで、遅くとも 3月３日まで。 

 

市民連 11 年度予算要求：２月 8 日、午前 9時～正午 

場所は市役所駐輪場 8回会議室です。どうぞご参加下さい!! 

政務調査費の『使途基準』の見直しを！！ 

監査委員は「使途基準違反の可能性」を指摘 

政務調査費を透明にする会が、市議10名分、計約219万円の政務調査費の返還を求

める監査結果が 1 月 21 日出されました。事務的な計上ミスの他、下表のように、１０名

の市議は、監査結果が出る前に、計 88万 6千円を返還。訴えは棄却されたものの、市議

4 名が自主返還した 6 万 505 円については、「返還しなければ使途基準に違反した可能

性が強い」と判断。また、くまもと未来が 10年度の政務調査費で支出予定のマニュフェス

ト委託料議員個々の自己紹介分 8 万 2983 円は、「使途基準に違反する」と結論づけまし

た。「棄却」されたものの、女性たちの『市民目線』でのチェックが大きな成果を生みまし

た。1月 25日の議会運営委員会で、益田牧子議員は、監査結果を受け止め、『基準の見

直し』を求めました。 

ＮＯ．７４１ 
201１年１月３０日 

電話 ３２８－２６５６ 
FAX ３５９－５０４７ 

 

熊本市手取本町１－１ 議会棟３階   

メール：kumamsu@gamma.ocn.ne.jp 

ホーム：http://www.jcp-kumamoto.com/ 
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凍
る
よ
う
な
毎
日
が
続
い
て
い
ま
す
。
小
寒
か
ら
節
分

ま
で
、
こ
の
時
期
が
一
年
で
一
番
寒
い
季
節
で
す
。
朝
晩

の
冷
え
込
み
に
、
庭
の
草
木
は
、
霜
に
あ
た
り
傷
ん
で
い

ま
す
。
新
し
い
芽
が
吹
い
て
く
る
ま
で
、
枯
れ
た
葉
を
う

な
だ
れ
て
い
る
の
で
し
ょ
う
か
。
待
ち
遠
し
い
春
で
す
。 

 

寒
い
中
、
市
議
会
の
控
え
室
に
は
相
談
の
方
が
絶
え
ま

せ
ん
。
生
活
困
窮
、
国
民
健
康
保
険
が
払
え
な
い
、
保
育

所
に
入
れ
な
い
、
仕
事
が
な
い
・
・
・
・
、
内
容
は
さ
ま

ざ
ま
で
す
が
、
そ
れ
ぞ
れ
に
切
羽
詰
っ
て
駆
け
込
ん
で
こ

ら
れ
ま
す
。
「
車
で
生
活
し
て
い
た
人
に
生
活
保
護
が
下

り
ま
し
た
。
も
う
す
ぐ
屋
根
の
下
で
眠
る
こ
と
が
で
き
ま

す
。」
と
い
う
報
告
に
は
、
ホ
ッ
と
し
ま
し
た
。 

 

格
差
の
広
が
る
社
会
の
中
で
、
市
民
生
活
は
厳
し
さ
を

増
し
て
い
ま
す
。
始
ま
っ
た
国
会
で
は
、
政
権
党
が
消
費

税
増
税
や
Ｔ
Ｐ
Ｐ
参
加
を
旗
幟
鮮
明
に
し
て
い
ま
す
。
国

民
の
暮
ら
し
は
、
ま
す
ま
す
追
い
詰
め
ら
れ
て
い
く
の
で

は
な
い
で
し
ょ
う
か
。 

 

市
民
ア
ン
ケ
ー
ト
で
は
、｢

医
療
福
祉
の
充
実
し
た
政

令
市
に｣

と
い
う
の
が
ト
ッ
プ
で
す
。
い
の
ち
・
暮
ら
し

最
優
先
の
政
治
に
、
春
を
呼
ぶ
、
日
本
共
産
党
の
出
番
で

す
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 3 月 5 日のオープンに向け、熊本

場内に「桜の馬場 城彩苑」がいよ

いよ完成です。(場内プール跡地) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 総合観光案内所・多目的交流施

設・歴史文化体験施設・飲食物販施

設によって構成されています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

熊本城「桜の馬場 城彩苑｣47 億円の投資 

 中心市街地との「回遊性」が課題 

【歴史文化体験施設】 

 最新鋭の映像や大型紙芝

居などによって熊本城と城

下町熊本の魅力を紹介する

コーナーや、歴史ハイライ

トドラマを楽しむコーナー

があります。 

【飲食物販施設】 

 県下の特徴のある 23 店舗が

勢ぞろいし、熊本の味と土産物

を販売します。 

飲食：７店、土産物：16店 

 

毎年、約 2億 3000万円を 

20年間払い続けます 

 ＰＦＩによって整備した歴史文

化体験施設等の整備費・管理運営

費総額約 47 億円は、毎年・約 2

億 3000 万円ずつ、20 年間払い続

けることになります。 

この他、土地代は、 

中心市街地の賑わいに 

つなげることが課題 
 90 分・120 分などの観光コース

が紹介されている熊本城観光と、

「城彩苑」での歴史体験や買い

物・食事等を考えると、熊本城観

光に訪れた人が中心市街地の賑わ

いにつながっていくのか、疑問で

あり、今後の課題です。 

 
公共施設や生活道路の整備・改修、リフォーム助成制度など 

生活密着型の事業こそ地元業者の仕事につながります 

市民団体などでつくる熊本市民

連は 1 月 19 日、熊本市内にある熊

本県や市による大型公共事業施設

などの視察を行いました。３月の

オープンに向け工事が進められて

いる大型観光施設城彩苑や駅前東

駅前東 A 地区では再開発ビルの建設がすすんで

います。図書館やマンションなどが建設され、事業

総額は２００億円を超えます。事業を請け負ったの

は県外大手の業者です。 

視察に参加した建設労働者からは、下請けで働く

労働者の日当は5000円～7000円と大変低い賃金で

あることなども紹介されました。民間のマンション

も空室が目立つ現在、市の事業として進める必要が

あったのか参加者からは疑問の声が出されました。 

 

今後の投資に疑問の声。地盤沈下で利活用に丌安の声も…。 

市民の願いに背き廃止となった産院跡地

からみた駅前再開発ビル 

A 地区の再開発ビル、県によって建設・

運営されている熊本港などを見学した

参加者からは、「莫大な支出をともなう

事業が今、本当に必要なのか疑問を感じ

る」「大変な暮らしに税金を使ってほし

い」との声が寄せられました。 

 

地
盤
沈
下
に
よ
り
30
㎝
の
段
差 

が
生
じ
て
い
ま
し
た 

大型公共事業（ムダ使い）ウォッチング 

莫大な支出を見直せば 暮らしの財源生み出せます 

地上 100ｍを超える駅前マンション建設への税金投入に疑問の声 

熊本県によって管理・運営がなされている

熊本港。見学した時には、船の姿もなく、釣

りを楽しむ釣り人の姿が目立ちました。 

 企業の進出を目的に埋め立てられた広大な

敷地は半分程度しか埋まっていません。今後

さらに 2 次、3 次の埋め立てが進められると

の説明も受けました。 

 また、場所によっては 30 センチほど地盤が沈下しており、今後の利活用への懸

念の声も出されました。 




